

**Zeitschrift:** Annuaire suisse de science politique = Schweizerisches Jahrbuch für Politische Wissenschaft

**Herausgeber:** Schweizerische Vereinigung für Politische Wissenschaft

**Band:** 5 (1965)

**Vereinsnachrichten:** Association suisse de science politique : rapport d'activité 1964

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# ASSOCIATION SUISSE DE SCIENCE POLITIQUE

## RAPPORT D'ACTIVITÉ 1964

Fondée en 1959, l'*Association suisse de science politique* (A.S.S.P.) réunit en son sein les divers spécialistes de cette discipline et tous ceux qui, en Suisse, s'intéressent à l'étude des phénomènes politiques. Elle a pour but principal de promouvoir le développement de la science politique en Suisse, notamment par des publications et par l'organisation de rencontres, colloques et conférences. Se plaçant sur un plan strictement scientifique, elle s'efforce de jeter un pont entre les milieux universitaires, gouvernementaux, politiques et économiques qu'intéressent le fonctionnement des institutions et la vie politique du pays.

Le Comité de l'Association se compose de:

- M. Roland Ruffieux, professeur à l'Université de Fribourg, directeur de la Bibliothèque nationale, président;
- M. Dietrich Schindler, professeur à l'Université de Zurich, vice-président;
- M. Yves Collart, chargé de cours à l'Institut universitaire de hautes études internationales, Genève, secrétaire exécutif;
- M. Marcel Bridel, professeur à l'Université de Lausanne;
- M. Erich Gruner, professeur à l'Université de Berne;
- M. Richard Reich, rédacteur à la *Neue Zürcher Zeitung*;
- M. Dusan Sidjansky, chargé de cours à l'Université de Genève;
- M. Max Silberschmidt, professeur à l'Université de Zurich.

Au cours de sa cinquième année d'existence, l'*Association suisse de science politique* a continué de donner les signes d'un réjouissant développement.

### Etat des membres

Cet essor se manifeste d'abord par l'accroissement régulier du nombre de ses membres. Il atteignait, à la fin de 1964, le chiffre de 198, soit une trentaine de plus qu'au terme de l'exercice précédent. Il convient de noter que les nouveaux adhérents, qui proviennent de toutes les régions du pays, se recrutent non seulement parmi les personnalités déjà connues de notre discipline mais également parmi les jeunes, des étudiants notamment, qu'elle attire de plus en plus.

Le Comité s'est réuni une seule fois en cours d'exercice, les affaires courantes ayant pu être expédiées par correspondance.

### Activité scientifique

L'A.S.S.P. a tenu le 6 juin 1964, à l'Université de Berne, sa Cinquième Assemblée générale. Comme de coutume, la partie administrative étant menée avec célérité, elle a été consacrée à des sessions de travail. Deux sujets avaient été retenus,

qui tous deux figuraient à l'ordre du jour du prochain congrès de l'Association internationale de science politique: *la jeunesse et la vie politique*, d'une part, et *le fédéralisme*, de l'autre; les deux sujets ont été introduits par des membres de la société.

En plus des colloques dont l'Assemblée générale a été l'occasion, il convient de signaler que les programmes de recherche patronnés par l'Association ont régulièrement progressé sous la direction du professeur M. Bridel, d'une part, et du professeur R. Ruffieux, d'autre part. Il s'agit, rappelons-le, de l'étude scientifique de quelques consultations référendaires récentes. On peut envisager la publication prochaine des résultats de ces travaux auxquels de jeunes chercheurs sont associés et qui ont pu être entrepris grâce à l'appui du Fonds national pour la recherche scientifique.

### Relations internationales

Sur le plan international, 1964 a marqué une date importante dans la vie de notre association. C'est qu'elle avait été chargée d'accueillir le VI<sup>e</sup> Congrès de l'Association internationale de science politique qui s'est réuni à Genève du 21 au 25 septembre. Il a connu un remarquable succès. Plus de 500 participants venus de nombreux pays ont suivi ses travaux. La séance d'ouverture s'est déroulée sous la présidence d'honneur de M. le conseiller fédéral Hans-Peter Tschudi qui a prononcé un éloge du fédéralisme suisse et souhaité que le Congrès aide à l'adapter aux besoins de l'heure. Puis les différentes sections se sont mises au travail. Les sujets d'étude étaient les suivants: le fédéralisme, la décentralisation, la jeunesse et la vie politique, le leadership politique, les organisations internationales, le concept de droits politiques dans la théorie politique. Les débats ont été souvent fort animés et se sont situés à un niveau scientifique élevé. Le jour d'excursion a été consacré à l'Exposition nationale de Lausanne. La réussite du Congrès de Genève a été pour notre jeune société l'occasion de nouer des contacts fructueux, de faire connaître ses activités et surtout ses publications.

Il convient d'ajouter que l'Association internationale de science politique, renouvelant à Genève la composition de son Comité, a appelé à sa présidence M. le professeur Jacques Freymond, membre fondateur et premier président de l'A.S.S.P. C'est la première fois que cet honneur échoit à la Suisse.

### Publications

En 1964, l'A.S.S.P. a fait paraître son quatrième *annuaire*, passablement plus volumineux que les précédents. Pour la première fois, outre les chroniques régulières et l'abondante bibliographie suisse de science politique, ce volume était consacré à un thème: l'étude du fédéralisme; l'Association entendait par là apporter sa contribution aux travaux du Congrès de Genève. Grâce à un appui exceptionnel de la Fondation Pro Helvetia, cet ouvrage a pu être offert à tous les congressistes et leur donner ainsi un reflet des travaux accomplis chez nous où la science politique, grâce en partie aux efforts de notre association, suscite un intérêt croissant et se développe de très heureuse façon.

YVES COLLART,  
*secrétaire exécutif*